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Недавно страховые компании начали пред�
лагать медицинским работникам новую услу�
гу – страхование ответственности. Кому и
в каких случаях оно может быть полезно?

По договору страхования ответственнос�

ти медицинского работника страховым слу�

чаем считается факт наступления ответ�

ственности врача или медперсонала за вред,

причиненный пациенту либо иному лицу,

в законном порядке признанному потер�

певшим от действий медработника. Речь

идет, конечно же, об имущественной ответ�

ственности, то есть случае, когда вступило

в законную силу решение суда о возмеще�

нии материального и/или морального

ущерба. При этом, если страховая компания

признала конкретный случай страховым,

она обязуется возместить весь ущерб или его

часть (в зависимости от условий договора)

потерпевшему лицу вместо виновного.

Принимая решение о целесообразности

заключения такого договора, необходимо,

во�первых, оценить, насколько действи�

тельно рискованной является ваша меди�

цинская практика. Так, степень риска

у участкового терапевта и пластического

хирурга различаются. Также важно (жела�

тельно с участием юриста) внимательно

ознакомиться с условиями договора страхо�

вания; понять, насколько четко и недву�

значно сформулированы его условия, и

только после этого заключать сам договор.

Я работаю реаниматологом в инфекцион�
ной больнице в отделении реанимации и ин�
тенсивной терапии. В больнице открывается
отделение для ВИЧ�инфицированных. Имеет
ли право администрация привлекать меня
к работе в этом отделении? В каких случаях
я могу отказаться от выполнения работы
в нем?

В условиях стремительного распростра�

нения ВИЧ�инфекции среди населения

каждый, кто обращается за медицинской

помощью, должен рассматриваться как по�

тенциальный носитель вируса иммуноде�

фицита человека. Соответственно, каждое

рабочее место медицинского работника

должно быть обеспечено средствами для

предупреждения передачи вируса иммуно�

дефицита человека от потенциального ви�

русоносителя или больного ВИЧ/СПИДом

другим пациентам, медицинскому и техни�

ческому персоналу. Медработник вправе

отказаться от оказания помощи только

в трех случаях: в случае болезни самого ме�

дика, препятствующей оказанию помощи;

при отсутствии соответствующего техни�

ческого обеспечения (лекарств, инстру�

ментов, оборудования, транспорта); при

крайней необходимости, а именно: в случае

оказания помощи в это же время другому

тяжело пострадавшему или больному. Кро�

ме того, может возникнуть опасная для

жизни и здоровья врача ситуация, при

которой риск, связанный с оказанием по�

мощи, выходит за пределы обычного про�

фессионального риска (например, если

больной находится в горящем здании).

Однако врач не вправе отказать в помощи

ВИЧ�инфицированому пациенту, несмотря

на явную опасность для себя, так как

помощь больным и составляет основу

профессиональной деятельности медика.

Могу ли я оказывать платные услуги на
территории больницы, или я должен предо�
ставлять их вне больницы? Какая разница
между медицинской помощью и медицинской
услугой?

В действующем законодательстве нет

разграничения понятий «медицинская по�

мощь» и «медицинская услуга». В законе

«Основи законодавства України про охоро�

ну здоров’я» медико�санитарная помощь

определяется как комплекс специальных

мер, направленных на содействие улучше�

нию здоровья, повышение санитарной

культуры, предотвращение заболеваний и

инвалидности, раннюю диагностику, по�

мощь лицам с острыми и хроническими за�

болеваниями и реабилитацию больных и

инвалидов. Другими словами, медицинская

помощь – это комплекс медицинских услуг,

которые могут быть как платными, так и

бесплатными.

Что касается первого вопроса, вы не мо�

жете назначать дополнительную плату за

оказанную медицинскую помощь (ст. 49

Конституции Украины). Без сомнений, вы

можете заниматься медицинской деятель�

ностью в частном порядке в свободное от

основной работы время (или заниматься

исключительно частной медицинской

практикой), имея специальное разрешение

(лицензию) на такую деятельность. Отсут�

ствие лицензии влечет за собой уголовную

ответственность по ст. 138 Уголовного ко�

декса Украины (незаконная лечебная де�

ятельность) – исправительные работы на

срок до двух лет или ограничение/лишение

свободы до трех лет.

Я – врач�терапевт. После приема паци�
ент оставил у меня на столе коробку конфет.
Через 5 мин в кабинет вошел проверяющий из
Министерства здравоохранения и стал угро�
жать увольнением. Что я должен предпри�
нять?

Основанием для увольнения должна

быть достаточно уважительная причина.

В данном случае, как я понимаю, проверя�

ющий пытается обвинить вас во взяточни�

честве (ст. 368 Уголовного кодекса Украи�

ны), которое в данном случае является аб�

солютно безосновательным с юридической

точки зрения. В соответствии с положени�

ями УКУ во взяточничестве можно обви�

нить лишь служебное лицо, которое посто�

янно или временно осуществляет функции

представителя власти, а также занимает по�

стоянно или временно на предприятии,

в учреждении или организации, независи�

мо от формы собственности, должность,

связанную с выполнением администра�

тивно�хозяйственных обязанностей, или

исполняет такие обязанности по специаль�

ным полномочиям (ст. 364 УКУ). Руковод�

ствуясь вышеупомянутым, называть врача�

терапевта должностным лицом невозмож�

но, а тем более обвинять его в подобных

преступлениях. В данном случае речь идет

об обычном дарении, которым является

безвозмездное отчуждение имущества, об�

условленное личными мотивами дарителя

(благодарность врачу, личная симпатия и

т. п.). Предметом дарения в соответствии со

ст. 718 Гражданского кодекса Украины мо�

гут быть любые вещи, в том числе деньги и

ценные бумаги, а также имущественные

права. Более того, количество и периодич�

ность подарков не установлены законом.

Следовательно, в данной ситуации ко�

робка конфет полностью соответствует по�

зиции подарка, а тот факт, что она была

вручена уже после проведения осмотра па�

циента, вообще исключает любые обвине�

ния в адрес врача. Ведь пациент своим по�

дарком никоим образом не побуждал врача

к совершению действий (предоставлению

медицинской помощи или консультации)

ни в данный момент, ни в будущем.

Подготовила Виктория Куриленко
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